

704515

FOLKLORE MÉDICO CHILENO (ANTROPOLOGÍA Y SALUD) por Oreste Páth. Editorial Nacimiento, Santiago de Chile, 1981.

Acaba de imprimirse por la Editorial Nacimiento una obra de alta importancia para quienes se esfuerzan por el ejercicio de una medicina integrada, o sea, que aúne los aspectos curativos con los preventivos, sociales y antropológicos.

Para alcanzarlo, resulta necesario —mas aún, indispensable— el conocimiento del entorno del paciente, o sea su ambiente físico, antropológico, social y cultural.

La antropología aplicada en el campo de la salud se ocupa de facilitar la comprensión y el conocimiento del mundo individual —natural, sobrenatural o extranatural— que fundamenta las creencias populares en asuntos de Salud, todavía muy arraigadas en nuestro pueblo, especialmente en las zonas rurales y también en las ciudades del extenso territorio nacional.

Estas creencias, para muchas personas, representan palabra de fe que influyen y condicionan la conducta del individuo y de la familia ante la enfermedad y la preservación de la salud. El médico que no esté informado de ellas, encuentra a menudo barrengos y obstáculos insalvables para la aplicación de los conocimientos científicos y las modernas terapéuticas.

De ahí el valor de esta obra del Sr. Oreste Páth, eminentemente autoridad en la materia y autor de otras obras y de diversas publicaciones originales sobre temas relacionados con el folklore nacional.

En el libro "Folklore Médico Chileno. Antropología y Salud", Páth analiza las relaciones entre costumbres, hábitos y creencias con la medicina y su influencia en la actitud y conducta del paciente, su familia y los grupos sociales. En la génesis de la enfermedad nacido actúan agentes biológicos, químicos, físicos, procesos entrocelulares y degenerativos, etc., sino que también factores culturales, emocionales, sociales y económicos. De ello se deduce la importancia de adquirir amplia base humanística y antropológica que resulta esencial para el médico de familia y los ahora llamados de "atención médica primaria". Y esto vale igualmente para

todos los profesionales que integran el equipo de salud y para los educadores.

Sólo así se podrá hacer realidad la definición internacional de salud, concebida no sólo como la ausencia de enfermedad, sino como el goce de un estado de bienestar físico, mental y social; lo que ahora se denomina como "Calidad de vida".

En este sentido, el libro de Oreste Páth representa un valioso auxilio. El sumario incluye, entre otros, capítulos originales sobre Etnomedicina; Hemoterapia, Exeretoterapia; Astroterapia (Astromedicina y meteorología); Vinoterapia; Musicoterapia; Medicina Religiosa, Medicina y Suggestion; Trasplante: Aspectos antropológicos en relación con la madre y el niño; Odontología folklórica, etc.

Conviene recordar que algunas de las actuales prácticas médicas populares y recetas médicas caseras, formaban parte de la medicina empírica del pasado, v. gr. la medicina astrológica, las curaciones por exorcismo, por medio de piedras, o recurriendo a sustancias nauseabundas o imponiendo las manos, etc. Dicho de otra manera, muchas de las creencias y prácticas médicas populares derivan del pasado y son parte de la herencia cultural de los pueblos. De ahí la conveniencia de informarse acerca de la medicina mapuche, la que trajeron los españoles en el siglo XVI y la llamada "Medicina folklórica". Tal vez así lo entendió el ilustrado y renombrado historiador doctor Enrique Lavall M., cuando en su bello libro "Botica de los Jesuitas de Santiago", incluyó el Inventario de la Botica, terminado el 21 de diciembre de 1767, practicado por el hermano José Zeitler y el doctor Ignacio de Jesús Zambrano y la adicionó con el estudio de cada una de las drogas y preparados que lo componían. (Ref. Lavall M., E. "Botica de los Jesuitas de Santiago", Imp. Stanley, 1963, págs. 31 a 205).

En este sentido, la obra "Folklore Médico Chileno, (Antropología y Salud)" constituye un aporte antropológico importante, favorecerá la comprensión de esos aspectos de la cultura primitiva y permitirá utilizar sus rasgos diferenciales para el ejercicio de una medicina integrada en nuestro país.

Dr. Amador Neghme R.

Academia de Medicina N°21, Sigo, 1980, p. 113.

Folklore médico chileno [artículo] Amador Neghme Rodríguez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Neghme Rodríguez, Amador, 1912-1987

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Folklore médico chileno [artículo] Amador Neghme Rodríguez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)